



# LA PAZ DE MURCIA.

## DIARIO MONARQUICO CONSTITUCIONAL

### Y DE INTERESES MATERIALES, NOTICIAS Y ANUNCIOS.

**PRECIOS DE SUSCRICION.**  
En Murcia 2 pts. al mes y 6 al trimestre; lo mismo fuera de la capital.—En Ultramar y el extranjero, 12 pts.

**CONDICIONES DE SUSCRICION.**  
Los pagos son adelantados.—No se admiten se-  
llas.—Las suscripciones empiezan los dias 1.º y 15  
y terminan con los meses naturales.

UN NUMERO DEL DIA 10 CTMOS. DE PSEETA; ATRASADO 20.

OFICINAS: CALLE DE ZOCO, NUM. 5.

PARIS, D. C. A. SAAVEDRA, RUE TAITHOUT, 55.

## LA PAZ DE MURCIA.

Acercas de la aparicion de la langosta en el término de Cartagena dice «El Eco» lo que sigue:

«Ayer visitamos algunos parajes de la diputacion del Algar, y grande fué nuestra sorpresa al observar el horroroso incremento que en aquella diputacion van tomando las langostas.

—Para evitar los enormes perjuicios que puede traer consigo la nube de la langosta que se ha presentado en el campo del Algar, diputacion de esta término, el ayuntamiento ha nombrado una comision de su seno para que pasando al terreno proponga los medios de extinguirla.

Hasta tarde ha salido dicha comision. —Lo trascendental que para nuestra decada agricultura, puede ser el desarrollo de la langosta que tan amenazadora se presenta en la diputacion del Algar, nos obliga á llamar la atencion de las autoridades de la provincia, á fin de que se tenga muy presente y se evite la desolacion no solo de los campos de este término, sino de la fértil y rica campiña de Murcia, hasta donde puede llegar tan devastadora plaga.

La langosta que ocupa un espacio de terreno de media legua próximamente, se halla en estado de incubacion y aun cuando en estos momentos es algo fácil su completa destruccion, no vemos el medio que el ayuntamiento de este ciudad va á emplear para ello, dadas las tristes circunstancias porque este país atraviesa y la escasez de recursos con que se cuenta.

Es indispensable ante todo, matar esa plaga, pero tambien es preciso que todos comprendan los perjuicios incalculables que si así no se hace, han de venir sobre toda la provincia.

El asunto es de urgente resolucion y sabemos que ya tiene conocimiento de él el Sr. Gobernador civil.

Escribiendo estas líneas se nos dice que la langosta ha aparecido tambien en la diputacion del Bael y al efecto otra comision del municipio ha salido esta tarde para aquel punto.»

El sábado de la semana última comentaron en el Arsenal de Cartagena, los trabajos de reparacion de la corbeta blindada Aragon, que se hallaba construyendo en el astillero.

Deseamos saber cuando se cumplimenta el corte de una esquina sea en la plaza de la Media Luna sin la autorizacion competente y se concluye la obra empezada, si no es que se espere algunos tiempos en que todo pueda pasar como vienen pasando las feinales puestas recientemente en la calle de Montijo, sin que haya quien las mande quitar.

La compañía dramática que actua en Ciudad-Real bajo la direccion del primer actor Sr. Gonzalez, ha puesto en escena con buen éxito una pieza nueva titulada La toma de Cartagena, debida á la pluma del referido artista.

Se ha dispuesto que la rehabilitacion de grados de doctor de los establecimientos libres se haga ante un tribunal compuesto de tres profesores de universidad oficial y de la facultad respectiva, y dos de la misma del establecimiento libre que tengan el título correspondiente.

La lucha armada que tiene lugar en estos momentos en el Norte absorbe por completo la atencion de toda clase de personas, aun de las mas indiferentes, ó de las menos interesadas en el resultado de tan sangriento drama.

No hay un espacio de terreno que pueda contener materialmente dos personas, que no se ocupen estas de la guerra. En los grandes salones, en los modestos albergues, en las calles, en las plazas, en los establecimientos públicos, en todos los círculos, en todos los centros, en todas partes, en fin, no se habla, ni se piensa, ni se discute, sino en la guerra.

Y se comprende perfectamente que así suceda, porque esa gran cuestion que mas pronto ó mas tarde ha de resolverse, interesa vivamente al país, y claro es que el país ha de ocuparse preferentemente de ella.

Y sin embargo, cuando todo parece que debia ceder, ante las balas de uno y otro campo que siembran la muerte entre nuestros hermanos, cuando todo parece que debia ceder ante los ayes de los

heridos y lúgubre lamento de los moribundos, hoy periódicos, que vicia para el país y por el país, como ellos dicen, y sin embargo, se ocupan con preferente predileccion, en intriguitas de partido, en recriminaciones pueriles, y en susurrar vanos y miserables recuillas.

¡Cuánta pequeñez! ¡y cuánta indiferencia para el país!

La comision provincial de la Cruz Roja de Valencia ha recibido de S. Rmna. el cardenal Barrio la siguiente comunicacion que creemos debe ser leida por los que dudan de los fines de esa asociacion. Dice así:

«Lugar de un sello con la leyenda: Arzobispado de Valencia.—Acabo de recibir un B. L. M. de V. S. fecha corriente, en el que se sirve manifestarme haber quedado constituida ayer la junta provincial de la Cruz Roja, que desde hoy mismo principiará á reunirse, en vista de lo apremiante de las presentes circunstancias.

Muy grato me es que haya quedado establecida ya entre nosotros una asociacion tan benéfica, y que desde luego principie á funcionar en su órbita con el buen resultado que todos esperamos de ella, y al que esta dispuesto á cooperar en cuanto le sea posible su afecionismo que le bendice y B. N. M. Valencia 25 setiembre 1873.—El arzobispo de Valencia.—Sr. vice-presidente de la junta provincial de la Cruz Roja.»

Háblase de una onerosa cuenta de cierto pueblo inmediato á Madrid, en que por auxilios á un herido se consigna el gasto de 14 docenas de sanguijuelas administradas al paciente y 10 sangrias. No sabemos quien tendrá mas sangre, si el paciente, el que ha puesto la cuenta ó el que la pague.

Nuestro amigo D. Pedro Borja y Alarcón, está planteando en el término de la capital, partido de Churra, como fruto de grandes estudios que viene haciendo há largo tiempo, todas las grandes mejoras y últimos adelantos aconsejados por la ciencia y sancionados por la practica, aplicados al cultivo de la vid y fabricacion de vinos. No dudamos, dadas las condiciones de nuestro amigo, que consiga los tres puntos principales que se proponen:

- 1.º Hacer vino verdaderamente de pasto, es decir, con la acidez natural agradable y conveniente para una buena digestion.
  - 2.º Quitar á los vinos de la comarca la fuerza acohólica que forzosamente han de tener, por lo muy dulzcos que son, á consecuencia de la gran cantidad de azúcar que contienen, y cuya fuerza les hace ser anti-higiénicos; y
  - 3.º Que estos vinos ligeros agradables y aromáticos que se propone fabricar, se conserven indefinidamente, cuestion casi desconocida en este país.
- Esperamos que muy en breve podamos dar la enhorabuena, no solo á nuestro amigo, sino á los habitantes de tan rica y fértil comarca, por el perfeccionamiento de una industria que tanta utilidad puede proporcionar á los murcianos.

Esta tarde á las 5 y media se verificará una nueva prueba del aparato Mata-fuegos en la fábrica del gas.

Anteayer no celebró sesion el municipio, segun vos han dicho, por falta de número; esta tendrá lugar mañana.

Con fecha 21 dice «El Mercantil Valenciano»:

«Desde ayer y como veridica, corre de boca en boca la noticia de haber fallecido Cusate en el pueblo de Alcora. Nosotros solo podemos decir que segun personas llegadas de la Plaza, se tiene así por cierta la muerte del célebre cabezalla.»

La caja del pósito de Jerez de la Frontera no se podia abrir por haberse estroviado la llave. Convocado el alcalde y sindico del ayuntamiento anterior, á su presencia y la del alcalde y sindico actuales fué descerrajada. En ella fueron encontradas 2.175 pesetas, pero de estas mil y pico... falsas. ¿Seria por esto por lo que se habia estroviado la llave?

La langosta de Cartagena que ha aparecido en el Algar, se ha presentado en los sitios de Llanos, La Parra, Los Luegós, Aguilares, Rizo y Atalaya.

Dice «La Prensa Gaditana»:  
«Ha llegado á esta capital el excelentísimo Sr. D. Fernando Garrido, intendente que ha sido de Filipinas disfrutando sueldo y atribuciones extraordinarias.

Al pisar las calles de Cadiz, recordará el elocuente discurso que pronunció en la plaza de la Verdura, condenando la empleomanía y demostrando con gran copia de datos, que el mas alto funcionario del Estado, no debia disfrutar mas de veintemil reales de sueldo anual.»

Dice «El Eco de Cartagena»:  
«Ayer tuvimos ocasion de revisar detenidamente los coches para el tram-via de esta ciudad á La Union.

Los de primera clase son cómodos, bastante espaciosos y de muy buena construccion, teniendo excelentes cualidades para el pasajero.

Los de segunda reúnen tambien las comodidades necesarias.

De esperar es que las obras para la terminacion del tram-via, que se activan cada vez mas, tendran un pronto resultado.»

## SECCION OFICIAL

### ALCALDIA DE MURCIA.

Se hace saber: Que el lunes próximo 30 del actual, á las 4 de su tarde, se verificara en las Salas Consistoriales el sorteo que prescribe el art. 63 de la ley municipal, para cubrir dos plazas de vocales de la asamblea de asociados contribuyentes que resultan vacantes.

Murcia 28 de marzo de 1874.—Pedro Pagan.

## VARIETADES.

### TEATRO.

Gran funcion celebrada en la noche del jueves 26 de marzo, á beneficio de los soldados heridos en el Norte.

Todos sabemos lo que siempre han significado en Murcia las funciones á beneficio de pobres.

Un acto de alguna furibunda ópera ó de algun drama descomunal, algun coro á diez voces terrible ó chocarrero, dos ó tres romanzas de zarzuela cantadas por las señoritas A ó B, un duo de piano y armonium, algun terceto de trombon y violines, y acaso tambien alguna sola de violon... He aquí todos los primores en que siempre han consistido los espectáculos teatrales dados en Murcia con objeto piadoso.

A nadie todavía se le habia ocurrido la idea de introducir en ellos algo que tuviera relacion con el fin á que fueron destinados, algo que, desde luego, hiciera comprender al público, el objeto para que habia ido al teatro, algo en fin, que manifestara el oportuno acierto y facultades artísticas de los murcianos, indolentes y á la vez aptos para todo, para la poesia en todos sus tonos, para el arte en todos sus géneros, y para la escena tambien en todas sus misteriosas dificultades.

El Sr. Torrel, escribiendo su propósito en un acto titulado El hijo de su padre, y los señores de la comision al admitir se lo han sido los primeros que, dando en el mencionado acierto, han sabido presentar en la escena murciana, una funcion perfectamente acomodada al objeto apetecido, por lo cual les damos la enhorabuena, felicitándoles con toda la sinceridad y buen deseo de nuestra amistad.

Nada hay mas difícil y hasta si se quiere peligroso, que escribir comedias de circunstancias; difícil, por el acierto y singular tipo que es preciso tener, para acomodar una obra de arte á un objeto determinado; y peligroso, porque no á todo el mundo puede agradar un hecho circunscrito á un plan dado, á una idea particular, política ó del momento. Las comedias, pues, de circunstancias, no deben de ningun modo juzgarse con arreglo á los severos preceptos de una critica inflexible, y la del Sr. Torrel, que pertenece á ese género, mucho menos, por la circunstancia que él mismo dice y de que yo soy testigo, de haber sido escrita en una noche y sin mas pretensiones que sus muchos deseos de contribuir con algo, al socorro de aquellos infelices que, en aras de agenas ambiciones, riegan con su sangre las montañas cantábricas.

Hechas, pues, estas salvaduras y empezando tambien por declarar mi insuficiencia en materia de teatros, pasemos á examinar la piececita que principalmente sirve de asunto á nuestro artículo.

El hijo de su padre, es lo que se llama un paso, un episodio dramático efectua-

do entre cuatro personas, dos de ellas nacidas en la huerta de Murcia, cuyo lenguaje hablan. Su argumento sencillito é inartificioso en sumo grado, no tiene enredo ni peripecias dramáticas, y acaso, en esta sola circunstancia, consiste el gusto y tranquilo placer con que es escuchado. Las penas y los pesares de un pobre soldado combatiendo en el Norte por ideas de ambicion agenas á él, y el excesivo amor de un padre rústico, sencillo y gracioso, cuyo afán de ver á su hijo, le hace arrostrar tranquilo todos los riesgos é incomodidades de un penoso viaje... hé aquí todo lo que el señor Torrel se ha propuesto en su plan, y hé aquí lo que tal vez no se hubiera conseguido, enredando y llanando de peripecias un asunto que de ningun modo las admitia: porque en el teatro, toda pasion tiende á avasallar á otra pasion, todo interés á dominar solo, y toda atencion quiere ser una y no dividida. El interés del episodio que nos ocupa, consiste en las desventuras de Paco, hijo de su padre Perete, intimo amigo de Perez, y novio de Maria; y este interés que tan diestramente se sostiene desde el principio al fin, sin ningun lance, ningun episodio extraño que lo divida, distrayendo la atencion del espectador, es el mérito mas principal y mas importante de la pieza. Tal vez el amor de Maria no tenga mucha relacion con el objeto esencial del plan; pero el autor ha tenido el acierto de dar á estos amores tan bello colorido, tan sencillo interés, tan tierno sentimiento, y de enlazarlos tan bien con las desdichas del infeliz soldado, que casi pudiéramos asegurar seria una falta el tratar de suprimir esta falta, ¡el corazón humano, perdona tan fácilmente los defectos que producen bellezas!

Así por ejemplo: no es muy natural que Perez y Paco, siendo como lo son antiguos camaradas en el servicio, ignoren al empezar la comedia los lugares donde respectivamente han nacido uno y otro; esto, á no dudar, es un defecto, si, por este defecto nos proporcionara el placer de escuchar en boca del protagonista murciano, la siguiente amena descripcion de nuestra hermosa patria:

- (1) Allí siempre sale el sol, como una brasa encendida, en un cielo mas azul que los lirios y las lilas, y cuando sale, se encuentra, para distraer la vista, con una alfombra de rosas y encendidas clavellinas. Allí, sin sembrar, las flores nacen sin ninguna espinas, y hay panochas en la huerta que envidian las lechuguinas, A li, melones, marzanos, naranjas, cardos, espigas, limones, pomas, almendras, jardines... tanta hortalia, que atajar se puede el río; cabras, borregos, galinas, palomas y muchas aves; en los azarvos anguilas, en el aire mariposas; las pajás leñas de espigas; en las moreras, la seda; una torre muy altísima... y encima de las barracas una cruz, ¡Tierra bendita!

De una imagen tan bella, ¿quién será el pintor que repare en el lunar del pie?

En el mismo caso se halla el episodio de los amores de Maria, no muy esenciales (insistimos en ello) para el desenvolvimiento lógico del plan, pero (lo repetimos tambien) expresados con tan natural y denotado sentimiento, que desde luego hace perder de vista su mayor ó menor oportunidad.

Júzguenlo, sino, nuestros lectores. El animoso y enamorado soldado está refiriendo á su amada los horrores de una batalla y concluye con estas palabras:

«Yo volaba entre las balas que me temieron entonces; ninguna tocó mi cuerpo porque Dios quiere que goce tu amor lejos de esta tierra, en la tierra de las flores.»

á cuyas razones, contesta Maria con sencillez y candorosa naturalidad:

«Yo le rezaba á la Virgen, por tí; que la Virgen oyo el llanto de una muchacha que en el mundo está tan pobre.»

(1) Nos ha parecido conveniente suprimir el lenguaje de la huerta, porque acaso por esta circunstancia que solo, afecta á la expresion, habran dejado muchos de reparar en la delicadeza y frescura de los pensamientos.

y mas adelante, jurándole eterno amor y fidelidad, continúa:

«No tengo padre ni madre, me he criado en estos montes como se cria la tortola que dá quejas en el bosque. Te he visto, y me has ofrecido tu corazón, que es tan noble... y te amo Paco, te quiero, porque eres el primer hombre que he visto amar la virtud aunque desgraciada y pobre. Yo abandonaré esa choza, donde ha muerto mis mayores, y me iré contigo á Murcia á probar aquí los gozos que Dios concede en la vida á los primeros amores.»

¿Que delicadeza de sentimiento! Qué ternura de afectos! Ah! no es extraño que el pobre soldado, al escuchar al objeto de su amor, sienta en las tripas penas y retortijones, segun él mismo dice en su rústico lenguaje; pues entoy por asegurar que cualquiera hubiera sentido lo mismo, hallándose delante de una niña que tan amorosas suadades pronuncia.

No quisieramos fatigar el ánimo del lector refiriéndole minuciosamente todas las bellezas que hemos notado en esta piececita; pero séanos permitido á lo menos, mencionar la mas culminante de todas, la de mas efecto cómico, la que puede darnos una ligera muestra de las facultades del autor para mejores y mas importantes géneros del que nos ocupa: es la salida á escena del Tio Perete, tan inesperada del público y tan hábilmente preparada que, al pertenecer á otro género, acaso pudiera con razon ser envidiada de una buena pieza cómica. Los espectadores, como ya hemos dicho, no esperan nunca hallarse en presencia del padre de Paco: ellos juzgan que las pequeñas indicaciones hechas en la carta que se lee al principio de la comedia, se reducen únicamente á vanos deseos de padre, á inútiles sueños, á comezones de espíritu que nunca han de llegar á la realidad; y así es que cuando el dicho Tio Perete aparece en las Provincias incapávido y resuelto diciendo:

«Aquí estamos yo y mi burra cómo venio á ver á Paco.»

el público, no puede menos de romper en un nutrido y espontáneo aplauso.

Por boca del mismo personaje sabemos todas las peripecias de su viaje, á cuya relacion, (dicho sea en honor á la verdad) dá notable realce la admirable naturalidad y maestría con que el Sr. Balboa la desempeña.

No deja luego de ser interesante las inquietudes de este padre al creer amenazada de muerte la existencia de su hijo, el reconocimiento en seguida de ambos, el llanto de Maria ante el objeto de su amor herido, y la alegría y satisfaccion general de todos al ver premiado el valor del bravo protagonista con una cruz y su licencia absoluta, en cuyo punto concluye la comedia.

El diálogo nos ha parecido bastante natural, muy animado y salpicado de chistes; el plan muy sencillo y no mal desenvuelto, los caracteres graciosos y bien sostenidos, y en toda ella el mérito de no encerrar mas pretensiones ni mas propósito que el de ejecutar lo que se ejecuta.

La pieza en conjunto, lo sabemos, es harto insignificante, pero adviértase que en ella, el Sr. Torrel, no se propuso hacer todo lo que sabia y podia, sino solamente lo que quiso y pudo hacer en una noche.

Así lo dice él mismo al terminar su obra, y el público entonces haciéndolo justicia lo llamó á escena, en cuyo punto tomaron ocasion sus amigos sociales y políticos, para regalarle dos bonitas coronas, que el autor recibió entre una multitud de flores y aplausos.

Las poesias que después se leyeron por los Sres. Alcantara, Gil y Alix, y las varias piezas de canto ejecutadas por los Sres. de Lucas, que fueron con mucha justicia en extremo aplaudidos, y la culta, elegante y numerosa concurrencia que llenaba todas las localidades, contribuyeron al brillante éxito de una fiesta que deja bien sentados los sentimientos caritativos de nuestros paisanos.

Quisieramos concluir dando una queja á la comision encargada de llevar á cabo el pensamiento de esta solemnidad artística; pero no la hacemos por no ofender la modestia de una artista que acostumbra á ver siempre cubierta de flores la escena que pisa.

J. M. Pio Tejera.



GUERRA CIVIL.

Reconcentrada la atención en los sucesos del Norte, hay gran escasez de noticias respecto de los demás distritos militares que tienen partidas alzadas en armas. Y esta escasez de noticias que se ha hecho extensiva á Somorrostro hace que la inquietud aumente y la ansiedad del público no tenga límites.

La interrupción de la vía telegráfica, que nos privó de noticias en el día de ayer, se debe á la circunstancia de que las parejas que conducían las partes fueron destinadas á otro objeto una vez recompuesta la línea, los carlistas aprovecharon esta ocasión para cortar por varios puntos los alambres.

Un periódico decía ayer, sobre esto, lo siguiente:

Segun noticias que se nos han comunicado esta tarde á las seis y media en el ministerio de la Guerra, el servicio entre Laredo y Santoña había dejado de hacerse hoy con la fuerza de caballería destinada á este objeto, por haberse restablecido la línea telegráfica; pero, habiendo sido interceptada de nuevo por los carlistas, la caballería volverá á hacer el referido servicio.

Otro diario viene á decir lo mismo, pero de esta manera:

Al restablecerse ayer la línea telegráfica entre Laredo y Santoña, se retiró la fuerza de caballería que se hacía el servicio de transmisión de partes y como ha vuelto á romperse la línea, ha faltado quien preste el servicio y por eso no ha habido parte oficial alguno hasta la hora de cerrar nuestro número de hoy.

De modo que unido esto á que ayer no se recibió el correo extranjero ni el de Cataluña, resulta que nada podemos decir en la presente sección:

Todo son suposiciones, y una de ellas dice, que cuando el ejército pueda avanzar á Necedal, en opinión de los militares, hallará una segunda línea de defensa de los carlistas, que defienden allí las dos carreteras de Bilbao y Portugalete, y el camino de Mello.

Esto, unido á que se sabe que el general Topete está en el cuartel general con el duque de la Torre, y que ayer se han librado siete millones para los gastos de la guerra, forman la totalidad de noticias que podemos transmitir hoy. En nuestra última hora daremos las que se reciban en los centros oficiales.

SECCION OFICIAL.

Gaceta del 28 de Marzo.

MINISTERIO DE GRACIA Y JUSTICIA.

DECRETO.

Se comuta de la pena capital impuesta á Fermín y José Cortés y Rodríguez en causa sobre asesinato por la inmediata de cadena perpetua.

Por el mismo ministerio se nombra oficial de la clase de primeros del ministerio de Gracia y Justicia á D. V. Centa Gonzalez Ugidos que lo es de la sección política del mismo, y oficial de la clase de primeros del ministerio de Gracia y Justicia á D. Pedro Pastor y Harte, que lo es interino del mismo.

Por el ministerio de Fomento se publica una reorganización y planta del personal del mismo ministerio.

Por el mismo ministerio se decretan algunos nombramientos.

FOLLETIN DEL «POPULAR.» 11

CRIMENES CÉLEBRES.

MURAT.

(Continuacion.)

Murat quiso seguirle, pero no percibió con el aturdimiento que las espuelas de sus botas se habían enredado en la malla de la red, por lo cual, la barca, cediendo al empuje que acababa de darle, se alejó á tiempo que él caía con los pies sobre la playa y la cara en el mar, y antes que hubiera tenido el tiempo de volverse á levantar, el pueblo le había rodeado; él que acto continuo arrancó sus charreteras, le quitó la bandera que llevaba y le despojó de su rico uniforme, y después aquella misma muchedumbre le hubiera despedazado, si Pellegrino y Trenta Capelli, tomando su vida por su protección, no le hubiesen cogido cada uno por un brazo y defendiéndole de este modo del furor del populacho. En esta vergonzosa situación, á través como prisionero, la plaza que una hora antes atravesó como rey sus condadores le llevaron al castillo colocándole en la prisión común, de manera que el rey de Nápoles se encontró en medio de ladrones y asesinos, lo que ignorando quien era el recién llegado, y creyéndole tan criminal como ellos, le recibieron con injurias y rechifla; más un cuarto de hora después volvió á abrirse la puerta de la prisión para

DESPACHOS TELEGRAFICOS.

VERSALLES 26.—La Asamblea nacional ha empezado hoy la discusión relativa á las nuevas fortificaciones de París. Mañana continuará.

Ha sido nombrada la comisión permanente, resultando compuesta de 16 individuos de la derecha y 9 de la izquierda.

PARIS 26.—Bolsa 3 por 100 francésos 59.70; 4 1/2, 85-50; 5 por 100, 94-75.

Exterior 49 1/8. Interior 46. Consolidados 93.

Bolsin: Exterior 15 5/16. Interior 48 1/4.

VIENA 27.—Los obispos austríacos han publicado una protesta contra las leyes religiosas. En ella declaran que no reconocen más relaciones entre la Iglesia y el Estado que las que están en armonía con el concordato.

VIENA 27, tarde.—El periódico el Volksfreund publica la declaración del episcopado austriaco atacando las leyes religiosas.

Dice que el clero austriaco sufrirá las exigencias del Estado en sus relaciones con la Iglesia mientras no se anule el concordato que considera en vigor.—Fabra.

El activo del Banco de la Habana, á fin del año próximo pasado era de 81.062.548'36 pesos fuertes.

Ayer han circulado rumores exagerados, en nuestro concepto, respecto de la suerte que les ha cabido á 600 soldados que quedaron prisioneros de los carlistas en el combate que con estos sostuvo el general Novillas.

No creemos prudente dar la noticia, segun ha llegado á nuestro conocimiento, porque no podemos concederle crédito alguno.

El arreglo del ministerio de Fomento, de que hemos dado cuenta á nuestros lectores, ha quedado terminado.

La mayor parte de nuestros colegas se ocupan con preferencia de las operaciones de la guerra llevadas á cabo en el Norte por el ejército republicano en los días 25 y 26 del actual.

Gran número de señoras, y entre ellas varias hermanas de la Caridad, han solicitado del señor ministro de la Guerra el correspondiente permiso para pisar al Norte y dedicarse al auxilio de los heridos.

Que se conceda el permiso que se solicita á las hermanas de la Caridad, nos parece muy bien. Pero en cuanto á las señoras, y más si estas son en número tan grande como se dice, nos parece muy mal, y caso bastante peligroso.

Después de ocuparse ligeramente un periódico alfoncino de las convulsiones políticas que ha sufrido nuestra patria desde la guerra civil de los siete años hasta nuestros días, hace, entre otras, las siguientes reflexiones:

«Asombro ha de causar al mundo que la nación que en medio siglo ha sufrido las convulsiones, los estragos, las horribles peripecias tan á la ligera enumeradas, subsista todavía sin haber agotado los recursos ni los odios en la perpetua lucha de Caines.»

Desconsoladoras son ciertamente

dar entrada al comandante Mattei, quien halló á Murat de pie, con los brazos cruzados y la cabeza altanera y orgullosa, expresando con esta majestuosa posición cierta grandeza de alma inesplicable en un hombre medio desnudo y con el rostro lleno de lodo y sangre. Mattei se inclinó respetuosamente.

—Comandante, le dijo Murat, conociendo su graduación por las insignias que llevaba: mirad en derredor vuestro y decidme imparcialmente si es esta la prisión donde debe ponerse á un rey.

A estas palabras del monarca, sucedió un extraño silencio, y estos mismos criminales, que creyendo á Murat un malhechor, le habían recibido con risotajas y palabrotas de burla, debieron su cuello ante la majestad real que no respetaron Pellegrino y Trenta Capelli, y se retiraron silenciosamente al extremo de la prisión.

La desgracia acababa de rendir un tributo de homenaje á Joaquín.

El comandante Mattei dió algunas excusas relativamente á la ocurrencia, y suplicó á Murat que le situara á la habitación que acababan de prepararle por ó den suya; mas antes de salir, Murat se erigió la mano en uno de sus bolsillos, sacó un puñado de monedas de oro y arrojándolas al sitio donde estaban los presos, dijo:

—Tomad: no se diga que habeis recibido la visita de un rey cautivo y destronado y no os ha hecho algun agasajo.

—Viva Joaquín! gritaron los presos. Murat dejó escapar una amarga sonrisa, pues estas mismas palabras que resonaban ahora en una prisión, repetidas por un número igual de hombres en la plaza pública una hora antes, acabó de hubiesen hecho rey

las anteriores frases, pero más desconsolador es aun considerar el negro porvenir que ante nuestra vista se presenta, por más que no fa te quien intencionalmente, ó quien de buena fé, pretenda hacer creer que todo lo vé de de color de rosa.

NOTICIAS GENERALES.

M. Alberto Delpit trae un hecho curioso en su crónica de la Patrie referente al reverendo hermano Felipe, superior de un establecimiento de beneficencia, llamado en Francia—des Ignorantins—niños desconocidos, sin familia, sin amigos, sin recursos.

Era el año 1838: claro día, hubo de anunciarse al reverendo hermano Felipe, que una persona deseaba ser recibida por él. Con la amabilidad acostumbrada pidió la tarjeta del desconocido: el nombre y apellido, que se leía en la tarjeta, era «Alfonso de Lamartine.»

El ilustre poeta, al punto fué conducido de orden del superior á su humilde celda. Muy pocas palabras bastaron para entenderse y no podía suceder otra cosa, porque los interlocutores eran dos grandes hombres; el uno por el género, el otro por la caridad.

Estando Lamartine preparando un estudio especialísimo en esta época sobre instrucción primaria, tenía necesidad de recorrer los establecimientos de gran nota, para que su estudio llegara á ser completísimo y diera el resultado por él apetecido, en beneficio de la educación y vitalidad de los niños.—Tal es el motivo, que tiene Lamartine para conocer al reverendo y sabio hermano Felipe, y así poder, con más confianza, visitar y hacerse cargo de los establecimientos recomendados á la benéfica solicitud de este humilde hermano, y que ciertamente conducía á su fin y plan combinado.

El superior acompañó á Lamartine y le enteró perfectamente de todas las especialidades de enseñanza y adelantos de cada sección. El gran poeta, al recorrer los departamentos iba experimentando emociones, y su aspecto revelaba, más que otra cosa, una suma tristeza, tanto, que el superior así lo comprendió, y le dice: adiós, señor, que vos debéis sufrir y yo lo siento.—Lamartine acababa de perder su hijo.

—¿Por qué no buscáis un consuelo? Yo no lo conozco, reverendo señor. Si hoy no lo encontráis, permitidme comunicaros uno.

—En el recuerdo de la hija que habeis perdido, hacéis la felicidad de uno de estos niños, que veis aquí, que cuando él salga, encuentre protección en vos: habreis, así, podido salvar tambien un alma.

—Lamartine, conmovido, y con lágrimas en los ojos, apretó la mano del hermano Felipe, y respondió sencillamente: —Yo acepto.

—Entonces el superior general escogió un niño, encontrado, sin familia, sin amigos.

—Lamartine puso diez mil francos en su nombre. —Pues bien: este niño hizo una fortuna; educado convenientemente, y dedicado á la carrera de las armas, llegó á ser un soldado distinguido, un oficial hábil y pundonoroso; ha muerto siendo coronel de un regimiento de línea, durante la última campaña de Francia.

Resultado: que el género y la caridad, en unidad de ideas, han dado un héroe á la Francia.

Podemos asegurar con datos autorizados, que el Sr. Llanos, segundo secretario de la legación de España en Roma y accidentalmente encargado de negocios, tiene presentada su dimisión de aquel cargo hace algun tiempo, fundándola en motivos políticos.

Ha sido detenido en una taberna del Grao de Valencia el presbítero D. Mariano Dará, uno de los que formaron la junta cantonal de dicha ciudad durante la insurrección del verano pasado.

El presbítero Dará ha sido reclamado por la autoridad militar.

En la Cámara de los Comunes, des-

de Nápoles. Los más grandes acontecimientos son á veces originados por las causas más insignificantes, lo cual hace creer, que Dios ó el demonio juegan á los dados la vida ó la muerte de los hombres, la elevación ó la caída de los imperios.

Murat siguió al comandante Mattei quien le condujo á un pequeño aposento, que pertenecía al conserje, y que este cedió al rey; cuando el comandante se despidió para ausentarse, Murat le detuvo diciéndole:

—Señor comandante, deseo un baño perfumado.

—Es muy difícil proporcionároslo lo que deseáis, señor.

—Aquí tenéis cincuenta ducados: que me compren toda el agua de Colonia que se encuentre... ¡Ah! enviadme sastre.

—Señor, tambien es cosa imposible, hallar aquí hombres capaces de hacer otra cosa, que no sean trajes del país.

—Que vayan á Monteleone, y que me traigan todos cuantos sastres puedan reunirse. El comandante hizo un respetuoso saludo, y se ausentó. Murat estaba en el baño, le comunicaron la visita del caballero Alcalá, general del príncipe del Infantado y gobernador de la ciudad, que había mandado traer algunos ricos adornos para el aposento de Murat, quien desde luego se manifestó agradecido á su buena acción. Aquel mismo día á las dos llegó de Sant-Tropez, el general Naudin con tres mil hombres, y Murat se alegró extraordinariamente de volver á ver á uno de sus antiguos camaradas; pero á la primer palabra que este le dirigió, comprendió el rey que se encontraba delante de un juez, y que su presen-

cia allí, tenía por objeto, no una simple visita, sino un interrogatorio en regla, á cual contestó Murat: que iba desde Córcega á Trieste en virtud de un salvo-conducto del emperador de Austria, y que una imprevista tempestad y la falta de viveres, le habían obligado á encaminarse á Pizzo, guardando el silencio más obstinado relativamente á las demás preguntas que le hicieron, y últimamente fatigado con tan prolijo interrogatorio, exclamó:

—General, ¿podeis proporcionarme ropa á fin de poder salir del baño?

El general comprendió que era imposible proseguir el interrogatorio, porque Murat no contestaría más, y saludándole con afabilidad, se alejó: diez minutos después recibió Murat un uniforme completo, con el cual se vistió al instante; pidió pluma, papel y tintero, y escribió al general en jefe de las tropas austríacas en Nápoles, al embajador de Inglaterra y á su mujer, con el objeto de participar á todos, su detención en Pizzo, terminada la cual, se levantó y comenzó á dar paseos por el cuarto, llenó de agitación; queriendo después respirar con más desahogo, abrió la ventana de su estrecho aposento, la cual daba vista á la misma playa, donde desgraciadamente había caído prisionero, y vió á dos hombres que abrían un hoyo al pie del reducido que se halla situado entre la orilla del mar y el pueblo. Murat los estuvo mirando fijamente; pero fijó más su atención sobre lo que veía, cuando observó que estas dos personas luego que concluyeron su trabajo, entraron en una casa inmediata, y á poco rato salieron condecorando su cadáver: entonces el rey coordinó sus ideas y recordó efectivamente que enemigo de la terrible escena

de su prisión, vió caer á su lado un individuo; mas no sabía quien; el cadáver iba enteramente desnudo; pero por sus largos y negros cabellos y por sus formás, Murat reconoció á Campana, el ayudante de campo á quien más afecto profesaba.

Esta lúgubre escena, vista en el crepúsculo de la tarde, y contemplada desde la ventana de una prisión, este entierro verificado en la soledad y en aquella playa, conmovió á Murat de un modo más terrible que el sentimiento que experimentaba por sus propios infortunios, de suerte que no es extraño que dos gruesas lágrimas se desprendieran de sus ojos y corrieran silenciosamente por su cara de león: en este momento volvió á entrar el general Naudin y sorprendió al monarca con el rostro bañado en lágrimas; pero Murat que sintió que se aproximaba se volvió diciendo al antiguo militar:

—Si, general; Murando estoy, llevo á ese famoso muchacho de veinte y cuatro años, cuya familia me confió... yo he sido la causa de su muerte prematura; hoy el va to porvenir de ese brillante jóven que han sepultado para siempre en una tierra enemiga y desconocida... ¡Campana! ¡Campana! Si yo alzan día volviese á recuperar mi trono no haría erigir una tumba real.

El general halló mandado preparar la celda del rey en una habitación inmediata á la que le servía de prisión. Murat se sentó á la mesa y no pudo comer, porque el espectáculo que acababa de presenciarse le había despedazado el corazón, y sin embargo, este hombre tan sentimental en este momento, así que en otro tiempo con fiereza y valor á la batalla de Aboukir, de Eylau y de la Moscova.

(Se continuará.)

El capitán general de Cataluña, Sr. Serrano Bedoya, ha llegado ayer á Barcelona.

Ayer mañana ha tomado posesion de su capitania general de Andalucía el general Sr. La Serna.

El telégrafo anunció la llegada á Londres de sir Garnet Wesley, general en jefe de la expedición inglesa contra los ashanteos, y efectivamente llegó el sábado último, es decir, cuando apenas eran del dominio público las principales condiciones de la paz estipulada con el ray africano. Muchas personas que salieron á recibirlo á la estación del ferrocarril le demostraron sus calurosas simpatías.

El parlamento ha visto con sorpresa que todos los créditos votados para la guerra se habían gastado y aun se necesitaban más para cubrir el excedente de los gastos. Sin embargo, á propuesta del ministro de Hacienda votó un nuevo crédito de 800 libras esterlinas.

En Londres como en París el párrafo del discurso de S. M. la reina Victoria al abrir las Cámaras donde declara que ejercerá su influencia para mantener la paz y la estricta observación de los deberes internacionales se considera como una protesta contra la política de abstención absoluta seguida por el ministro Gladstone. Ahora falta saber cómo y de qué manera entiende el actual Gabinete hacer uso de esa influencia.

La tertulia progresista-democrática, asistirá hoy al entierro del Sr. Olozaña, y el señor Castelar llevará una de las cintas con los Sres. Mayans y Rivero, no en concepto este último de Presidente de ministerios, como dice La Correspondencia, pues no recordamos que el Sr. Rivero haya presidido algun Gabinete.

En la revista militar de ayer tarde, á más de las fuerzas ordinarias, han formado dos batallones de carabineros, por cierto en brillante estado.

El acto solemne de la distribución de premios á los expositores de la última Exposición de Madrid, no tendrá ya lugar mañana, sino el 6 de Abril próximo.

El ministro de la Gobernacion comunicó ayer á Guerra la copia de un telegrama recibido del gobernador de Santander, en el

cuál dice este, que la interrupción del telégrafo entre Laredo y Santoña, es debida á una pequeña partida carlista, y que este servicio se hará por partes de caballería, lo cual retrasará los partes.

Leemos en El Aviso de Santander: «Hemos visitado el hospital de sangre establecido en el Asilo por la asociación de la Cruz Roja; el estuero y cariño con que son asistidos los enfermos que en él se encuentran, no dejan nada que desear.»

A la misma capital han llegado 47 cajones con 60 arrobas de hilas.

Ha llegado á Cádiz el Sr. D. Fernando Garrido, intendente que ha sido de Filipinas.

Los donativos recogidos por la comisión de la Cruz Roja de Cádiz, asciende á la cantidad de 5.785 rs.

La suscripción abierta en la Corona á favor de los heridos, asciende á la suma de 45.525'23 rs.

Segun anuncian de Constantinopla, la primera consecuencia del cambio de ministerio allí ha sido un conflicto entre la Puerta y los Estados tributarios. El gran visir caído se había reconciliado con Servia, haciendo justicia á sus quejas legítimas; pero los beneficios de este acto han acabado cuando mejor podían apreciarse.

Husseini-Avni, actual gran visir, que ha sido gobernador de Bonia, dando se hizo conocer por la dureza de su carácter, ha de ser arrojado rotundamente al representante del Gobier o de Belgrado en la capital de Turquía que no entregará la plaza de Twornist ni se prestará á la directa unión de las líneas férreas de Roma con las de Servia. En vista de tales declaraciones, el príncipe Milán, que tenía dispuesto ir á visitar á Constantinopla, ha desistido de hacerlo. Además, la actitud del gran visir ha causado cierta sensación en Pesth tambien. Falta ahora que Servia se atreva á pagar el tributo que paga al gran señor, en cuyo caso pronto se tratará del conflicto por la diplomacia europea.

El señor duque de la Torre ha dispuesto que de los 30.000 rs. que predijo la función del teatro de la Opera, á beneficio de los heridos, y que ha conducido el conde Juan Pablo Marina, se formen 30 lotes de 1.000 reales cada uno, para los 30 soldados que más se distinguen en la toma de las posiciones carlistas alrededor de Bilbao.

Ha vuelto á ser interrumpida la línea telegráfica de Somorrostro.

La diputacion provincial de Oviedo, destina 4.000 duros para los gastos de guerra, y 2.000 para los soldados inutilizados de aquella provincia.

La diputacion provincial de Leon ha regalado al batallon de la reserva formado en dicha ciudad y que lleva su nombre, la bandera que le tenía dedicada, recuerdo glorioso de las victorias sostenidas por otro batallon del mismo nombre en la pasada guerra.

«Por acuerdo de la diputacion provincial de Leon, despues de entregar la bandera al batallon, se distribuyeron cuatro reales á cada soldado, seis á los cabos y ocho á los sargentos.»

Así lo dice un periódico de la localidad.

Se tienen preparadas en Oviedo 50 camas para los heridos de aquella provincia.

La suscripción para los gastos de guerra en Córdoba asciende á 227.000 rs., que han sido entregados á la delegacion del Banco en aquella provincia.

Han ingresado en la comision del Banco de Lugo 4000 reales, á que asciende la suscripción abierta por el juzgado de Monforte en favor de los heridos del Norte.

El oficial de administracion militar que se suicidó dias pasados en el Norte, llevó á cabo su propósito sentando sobre una caja que contenia 70.000 duros. En una carta que se le encontró en uno de los bolsillos,

de su prisión, vió caer á su lado un individuo; mas no sabía quien; el cadáver iba enteramente desnudo; pero por sus largos y negros cabellos y por sus formás, Murat reconoció á Campana, el ayudante de campo á quien más afecto profesaba.

Esta lúgubre escena, vista en el crepúsculo de la tarde, y contemplada desde la ventana de una prisión, este entierro verificado en la soledad y en aquella playa, conmovió á Murat de un modo más terrible que el sentimiento que experimentaba por sus propios infortunios, de suerte que no es extraño que dos gruesas lágrimas se desprendieran de sus ojos y corrieran silenciosamente por su cara de león: en este momento volvió á entrar el general Naudin y sorprendió al monarca con el rostro bañado en lágrimas; pero Murat que sintió que se aproximaba se volvió diciendo al antiguo militar:

—Si, general; Murando estoy, llevo á ese famoso muchacho de veinte y cuatro años, cuya familia me confió... yo he sido la causa de su muerte prematura; hoy el va to porvenir de ese brillante jóven que han sepultado para siempre en una tierra enemiga y desconocida... ¡Campana! ¡Campana! Si yo alzan día volviese á recuperar mi trono no haría erigir una tumba real.

El general halló mandado preparar la celda del rey en una habitación inmediata á la que le servía de prisión. Murat se sentó á la mesa y no pudo comer, porque el espectáculo que acababa de presenciarse le había despedazado el corazón, y sin embargo, este hombre tan sentimental en este momento, así que en otro tiempo con fiereza y valor á la batalla de Aboukir, de Eylau y de la Moscova.

(Se continuará.)







**PRECIOS DE INSERCIÓN.**—Anuncios: por un día 10 céntimos. de poseta la línea; por 2 á 6; por 3 á 4; por 4 en adelante á 4; los blancos y letras mayores del tipo ordinario se contarán por el espacio que ocupen.—Toda inserción en la primera página, excepte los comuni-

# ANUNCIOS.

cados, se cobra á doble precio que en la de anuncios.—La línea de comunicados desde 25 céntimos de peseta hasta 3 pesetas.—A los suscritores de mas de trimestre se les rebaja el 25 por 100 de todos los precios.—Los pagos se hacen el primer día de publicación.

## MERCADO DE MURCIA, 27 DE MARZO DE 1874.

Artículos.	Reales vellon.	Peso ó medida.	Observaciones.
Aceite del país.	36 á 37	Arb. cast.	
de Andalucía.	36 á 37		
Almendra de Alicante.	64		
Azafrán de la Mancha.	100 á 105	Lib. cast.	
Cabada del país.	25 á 25 1/2	Fanega.	
Escobas de 1.ª clase.	9	Docena.	
2.ª	6		
Harina candel 1.ª de Castilla.	19 á 19 1/2	Arb. cast.	
2.ª	17 1/2 á 18		
Higos blancos del país.	32 á 33	Quintal.	
Habas del país.	No hay.		
Subcargas de esparto gordas 6 vt. chicas 6	20 1/2	Docena.	6 dnas. fardo
12 1/2	6		
Lias de esparto de 15 vueltas. 1.ª	16 1/2		
2.ª	12 1/2		
Lazos de esparto cocido 6 vueltas.	9 1/2		
p. cajas 6	7 1/2		
6	6 1/4		
Lias de esparto de 11 vueltas. 1.ª	4 5/4		
2.ª	4 1/4		
3.ª	4		
4.ª	3 3/4		
5.ª	3 1/4		
6.ª	3 1/4		
7.ª	3 1/4		
8.ª	3 1/4		
9.ª	3 1/4		
10.ª	3 1/4		
11.ª	3 1/4		
12.ª	3 1/4		
Maiz blanco.	33 á 34	F. rasa.	
amarillo.	31 á 32		
Pimiento cascara superior.	50 á 51	Arb. cast.	
corriente.	46 á 47		
media cascara.	41 á 42		
flor superior.	56 á 57		
bueno.	53 á 54		
corriente.	30 á 31		
bajo.	28		
Simiente de alfalfa.	48 á 50		
lino.	50 á 52	F. colm.	
Seda negra para coser segunda.	120	Lib. cast.	
primera.	150		
Trigos del país.	52 á 59	Fanega.	
de Lorca.	52		
Andalucía.	No hay		
cejas de la Mancha.	52 1/2 á 53		
Guano del Perú hasta 25 quintales.	76	Qql. cast.	
de 25 qqls. en adite.	73		

### CAMBIOS.

Londres	90 días fecha	50.15
Paris	8 vista	5.20
Marsella	8	5.20

Beneficio.	Daño.	Beneficio.	Daño.
Alicante.	1/4	Coruña.	1 á 1 1/2
Almería.	5/8 á 3/4	Málaga.	1 á 1 1/2
Barcelona.	1/2	Palencia.	1 1/2
Bilbao.		Santander.	
Burgos.		Sevilla.	3/8 á 1/2
Cádiz.	3/8 á 1/2	Valencia.	5/8
Cartagena.	Par.	Córdoba.	3/4
Haro.	1/4	Lorca.	1/2
Madrid.	1/4 á 1 1/2	Orihuela.	
Cieza.	1/2 á 5/8	Zaragoza.	3/4
Aguilas.	3/4	Valladolid.	1 á 1 1/4

## Boletín religioso.

**Santos de mañana.**—S. Juan Clímaco ob. y s. Régulo ob. y cf. y el martes sta. Batina vg. y mr.  
**Jubilés.**—Está mañana en la iglesia de N. ra. Sra. del Rosario y en la parroquia de S. Bartolomé.  
**Cultos.**—En la iglesia del Santo Rosario y en el altar del Sto. Sepulcro continúa el solemne quinario que la Concordia del mismo dedica á Niro. Redentor Jesús en memoria de su dolorosa pasión, muerte, y sepultura, el cual se celebrará al toque de oraciones, con S. D. M. manifestado, predicando en la noche de hoy D. Norberto Giménez Pagan y en la de mañana D. Julian Lopez Claros. Antes de reservar se cantará el Miserere con acompañamiento de orquesta.

## Comunicaciones.

**Entrada y salida de correos en esta capital.**

CORREO.	ENTRADAS.	SALIDAS.
L. nes de Madrid.	11 30 m.	9 30 t.
de Cartagena.	12 30 m.	9 30 m.
de Almería.	3 15 t.	10 30 m.
de Almería.	8 30 n.	1 t.
de Lorca y Andalucía.	9 15 m.	10 30 t.

La caja de 9 mañana á las 4 tarde. Las cartas se admiten en el buzón de la administración hasta media hora antes de la salida de los correos, y en los de los estancos hasta los cuartos de hora antes.

## ANUNCIOS.

**RUISEÑORES.**  
Se venden algunos procedentes

**GARGANTA, VOZ, BOCA.**  
Las PASTILLAS de DETHAN curan los padecimientos de la garganta, las extinciones de la voz, las inflamaciones de la boca y las que provienen del tabaco y del mercurio; son utilísimas á los predicadores, oradores y cantantes porque suavizan la voz é impiden la fatiga de la garganta.—En Paris, DETHAN, feubourg Saint Denis, 90.—En Madrid, Agencia franco española, Sordo, 31, y en todas las principales farmacias de España.

## BALDOMERO OLIVER,

peluquero perfeccionado en las mejores capitales de Europa y América, ofrece su establecimiento en esta ciudad, calle de la Trapería, núm. 67, haciendo los mas delicados trabajos de pelo como igualmente en peinados de señoras.

## Papel pintado para escuelas

En el establecimiento de LA PAZ, ZOCO, 5.

## EL TEMPLO DE VENUS.

en el establecimiento de LA PAZ, ZOCO, 5, Murcia.  
Supremos perfumes orientales, africanos, americanos, europeos y oceánicos para el pañuelo, baño, ropa y tapicería; para saunar, fumar, desinfectar, renovar la atmósfera de los teatros, salones de bailes, aposentos, y para licores, jarabes, viños y ratafías.  
Estas afortunadas preparaciones odoríficas son hechas con las flores y plantas mas importantes del reino vegetal, y son superiores y mas baratas á las del célebre santuario de la Diosa Venus, en Citeres.  
Melisa, fina, 4 rs. frasco. Bergamota, Alpes, 4 rs. id.  
Nil flores, 4 rs. id. Sándalo, indio, 6 rs. id.  
Violeta, fina, 6 rs. id. Miel de Inglaterra, 8 rs. id.  
Flor de naranja, 4 rs. id. Yerba Luisa, 4 rs. id.  
Anis ruso, 4 rs. id. Pachuly rosa, 8 rs. id.  
Cidra de la India, 4 rs. id. Geranio rosa, 8 rs. id.  
Almizcle, 4 rs. id. Ylang ylang, neto, 12 rs. id.  
Rosa, pura, 4 rs. id. Embalsamado de Jericó, 6 rs. id.  
Caveput, fino, 4 rs. id. Agua triple de colonia, 6 rs. id.  
Macassar inglés, 8 rs. id.

Para saunar locales se echan diez ó mas gotas de estos extractos en una badía ó hierro candente, y son superiores á las pastillas, inciensos y trociscos del Serrallo.

### NUEVA Y GRAN INVENCION.

**AGUA INODORA DE ESCRITORIO Y PARA TALLERES.**  
Quita en el acto las manchas de tinta en el papel, las manos, lienzo, madera, mármol y pavimentos, por lo que es utilísima á los escribidores, escribanos, amanuenses, secretarios, oficinistas, colegiales, comerciantes, tintoreros, marmolistas, planchadoras, encajeras, zapateros, lenceros, guarnicioneros, curtidores, y amas de casa. Puede usarse sin ninguna precaucion, pues no ataca mas que á la tinta. Se usa con una esponjita para el papel. Precio 3 rs. frasco.

### LIMPIEZA DE LOS CABELLOS.

**NUEVA AGUA O ABLUCION HIGIENICA DEL ARBOL SAGRADO.**  
Los cuidados higiénicos que reclama el cabello, se limitan en general á conservar en un justo medio la actividad de las funciones secretas y excretorias del cuero cabelludo, porque el bulbo piloso se forma, desarrolla y nutre en la capa profunda del cráneo. Con esta ablucion se limpia cada quince dias el pelo y la epidermis cabelluda, se levanta la grasa y caspa pegajosa, y los cabellos conservan por este medio su verdadero grado de actividad. Después se usará el Aceite de bellotas con sávia de coco, y con razon puede decirse que estos dos tricóferos son los verdaderos restauradores del cabello. Precio, 4 rs.

### BLANCO NIEVE DE CLEOPATRA.

**COLORIDO HUMANO O ROSA PARA DESCOLORIDAS, DE CLEOPATRA.**  
Un rostro blanco solo, exento de pecas, arrugas, manchas, espinillas ó ligeramente sonrosado, es como un rayo de sol que se presenta en un hermoso paisaje. Precio: 6 rs. frasco.

Uso: se agita bien el frasco, se dá con un pañito ó esponjita una mano ó dos, y con otro se extiende á voluntad. Si son morenas, se dá segunda vez.

### TINTAS QUIMICAS PARA ESCRIBIR.

Son admirables para escribir y copiar cartas con hermosos y preciosos colores no conocidos hasta el dia y no tienen rival.  
Tinta violeta, á 5 rs. frasco.—Azul cielo, 5 rs. id.—Verde esmalte, 6 rs. idem.—Rosa de Itria, 5 rs. id.—Son aromaticas, no se alteran, secan en el acto y dan duracion á las plumas.

### NUEVA AGUA DE JOYEROS, INGLESA.

**A 5 REALES FRASCO.**  
Limpia rápida y admitiblemente la plata, el oro, los braseros, chimeneas, arneses, ferrados, dorados de coches, y toda clase de metales, sin corroerlos, dejándolos brillantes como si salieran de manos del artífice. Se usa (agitando el frasco previamente) con un pañito ó esponja, si es liso, y con un cepillito suave si es labrado: no importa tocarlo con las manos.  
Los artículos anteriores se venden en el establecimiento de LA PAZ, ZOCO, 5.

## CONSUMO DOMÉSTICO.

El gasto del té y del café va entrando en las costumbres del país, efecto de la baratura y variedad en las clases que hoy permiten hasta á las personas menos acomodadas, procurarse por un coste exiguo, estas benéficas bebidas.

Este progreso en la higiene alimenticia, lo realizó al Compañía Colonial hace 15 años; no se conocian entonces en Madrid mas que dos clases de té: una de negro, que solo en pocos establecimientos se encontraba, y otra de verde, que no se gastaba mas que en ciertos casos especiales. Los aficionados al té negro que consumian clases finas, las hacian venir del extranjero.

Desconocidos eran tambien en aquel tiempo, los té mezclados que tanta estimacion tienen en el dia, siempre que cada una de las clases que forman la mezcla, sea verdaderamente del precio que corresponda á esta.

El almacen de la Compañía Colonial está abundantemente provisto de todas las clases de té que pueda desear el consumidor mas exigente; tiene además un variado surtido de mezclas que se expenden en cajitas curiosas y baratas, ó bien á peso. Baste decir que por una peseta se compra una cajita de 2 onzas, mezcla de familias, de la que se sacan 30 tazas de un té exquisito.

Igual que en los té, en los cafés tambien, ha sido realizado el progreso por la Compañía Colonial, de lo que puede convencerse toda persona imparcial que quiera recordar los tiempos pasados, y comparar hoy dia los cafés de la Compañía con otros cualesquiera que sean. Con poco mas de un cuarto por taza, una familia obtiene café de toda satisfaccion.

S. M.

## ALELUYAS,

pliego un cuarto. Pliegos de soldados, de cronologia de reyes, de santos, de baraja, iluminados, á dos cuartos. En el establecimiento de LA PAZ, ZOCO, 5.

**GRANDE EXITO EN PARIS!**  
**VELOUTINE CHLES FAY**  
POLVO DE ARROZ ESPECIAL PREPARADO CON BISMUTO  
IMPALPABLE, INVISIBLE Y ADHESIVO  
De el cutis fresco y transparente.—5 fr. la caja completa con botella en Paris.  
En España, 22 r.—INVENTOR CHARLES FAY, perfumador, 9, rue de la Paix, PARIS.  
En cada caja hay una noticia sobre el uso de la VELOUTINE.  
La Agencia franco-española, 31, calle del Sordo en Madrid, sirve los pedidos.  
En Murcia en el establecimiento de LA PAZ, ZOCO, 5, y D. P. Leante. 59-52

**ESMERADA ELABORACION**  
**Pastillas napolitanas de chocolate.**  
Varias clases.  
En la fábrica de DUBOIS, á 16 rs. libra.—Murcia, calle de S. Nicolás, núms. 26 y 28. 38

**CONTRA INTERMITENTES.**  
**PILDORAS VEGETALES DE PINO.**  
Estas pildoras curan radicalmente las tercianas, y evitan las recidivas.  
Exíjase la firma de Pino y Vivo al rededor de cada caja, como garantía para el medicamento. Precio 20 reales. 16

## LIBROS.

EL ESPIRITU DE PIO IX, un tomo á la francesa, 6 rs.  
LA CRISTIADA, por Fr. Diego de Ojeda, un tomo á la francesa, 6 rs.  
SELVA DE MATERIAS PREDICABLES E INSTRUCTIVAS, por San Alfonso Maria de Liguorio, un tomo en pasta, 18 rs.  
LA TIERRA SANTA, peregrinacion á Jerusalem, por el abad Millin, dos tomos en pasta, 32 rs.  
Obras de Julio Verne.  
DE LA TIERRA A LA LUNA, viaje directo en 94 horas, 13 minutos, 20 segundos. 7.ª edicion, un tomo, 5 rs.  
LOS INGLESES EN EL POLO NORTE, 4.ª edicion, un tomo, 5 rs.  
EL DESIERTO DE HIELO, 4.ª edicion, un tomo, 5 rs.  
VIAJE AL CENTRO DE LA TIERRA, 3.ª edicion, un tomo, 5 rs.  
CINCO SEMANAS EN GLOBO, 4.ª edicion, un tomo, 5 rs.  
METODO PARA EL ESTUDIO DEL FRANCÉS, por D. Lorenzo Badioli, un tomo, 12 rs.  
METODO PARA EL ESTUDIO DE LOS IDIOMAS ITALIANO Y ESPAÑOL, por D. Lorenzo Badioli, encartonado, un tomo, 22 rs.  
CUESTION DE CHILE, folleto por don Cosme Puig, 6 cts.  
TABLAS POR EL SISTEMA DE ESCUDOS, por D. José Llovera Martinez, un tomo, 10 rs.  
Las obras que anteceden se hallan de venta en el establecimiento de LA PAZ, con las encuadernaciones y precios fijos marcadas en las mismas.

## PAPLETAS DE DEFUNCION.

**Precios de insercion en este diario.**  
Papeletas de 1 columna. . . . . 30  
id. de 2 id. apaisadas. . . . . 60  
id. de 2 id. largas. . . . . 120  
En la primera página son dobles los precios.  
Se admiten hasta las 9 y media de la mañana para el número del mismo dia.  
A los suscritores se rebaja el 50 por 100.

## Relaciones de fincas

rusticas y urbanas que para formacion del amillaramiento de la riqueza deben darse á las comisiones de evaluacion.

## Romances españoles.

Las tres bellezas, por Hartzenbusch, 2 cts.  
Baileo, por el duque de Rivas, 4 cts.  
Una soaeré, por Breton de los Herreros, 2 cts.  
La bandera del honor, por Amador de los Rios, 2 cts.  
El juego, por Rivers, 2 cts.  
El amor filial, por la Sra. Arenal, 2 cts.  
El suplicio de los comuneros, por Diaz Benjumea, 2 cts.  
El gran mundo, por Martinez Pedrosa, 2 cts.  
El poder de la amistad, por Gutierrez de Alba, 2 cts.  
La pastor, por Cervino, 4 cts.  
Se vende en el establecimiento de LA PAZ, ZOCO, 5.

## Letras en blanco para giro

Se venden en el establecimiento de LA PAZ, ZOCO, 5.  
MURCIA—Imp. de LA PAZ.

1867 **L. LEGRAND** 1873  
PARIS VIENNE  
PERFUMISTA PROVEDOR DE VARIAS CORTES EXTRANJERAS  
207, rue Saint-Honoré, PARIS.  
Perfumes nuevos **ESS ORIZA** adoptados por la moda  
Medalla de merito en la Exposicion universal de Paris 1867 y de Viena 1873.  
Oriza Anucena. Oriza suave. Muselina de la India.  
Oriza B. Legrand. Oriza de la Carolina. Jockey-club.  
Oriza de la Florida. Oriza soberano. Heliotropio del Japon.  
Oriza Florido. Oriza Ylang-Ylang. Perfumes de la Corte.  
Oriza Derby-Fashion. Ramillete de heno oortado recientemente. Flores de Francia.  
Oriza de la Exposicion. Azucena del valle. Miel de Inglaterra.  
Oriza real. Ramillete de la Habana. Ramillete de la Emperatriz.

**Libros en blanco**  
de todas dimensiones y clases, á precios baratísimos en el establecimiento de LA PAZ, ZOCO, 5.  
**ALMANAQUE**  
DE LOS AMIGOS DE PIO IX.  
Año 1875.  
Véndese en el establecimiento de LA PAZ, ZOCO, 5, á real y medio el ejemplar.